

nos; y los demás convirtieron grandes provincias en Oriente.

P. ¿Dónde nació san Vicente de Paul?

R. En Gascuña, y fue pastor de reses en su infancia, pero Dios le sacó de la oscuridad llamándole al sacerdocio.

P. ¿Qué le sucedió despues de ordenado?

R. Fue cautivado por los turcos, que le llevaron á Tunez; pero habiendo convertido á su dueño, se vino con él, y socorrió en Francia á toda clase de menesterosos, fundando una congregacion para socorrerles en vida y en muerte, que es la de las buenas *Hermanas de san Vicente de Paul*.

P. ¿No dió origen á otra congregacion?

R. Sí por cierto, la de los misioneros *Lazaristas*, con objeto de prestar socorros espirituales á los míseros campesinos, y si conviene predicar á los infieles. Con su caridad mantuvo varias provincias asoladas por el hambre y la guerra, haciendo él solo mas bien que no han soñado todos los filósofos reunidos.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber suscitado tantos misioneros al objeto de que pregonasen el Evangelio á todos los pueblos de la tierra; hacenos la gracia de que por nuestra conducta verdaderamente cristiana merezcamos que la fe permanezca entre nosotros.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *sufriré resignadamente las enfermedades.*

LECCION LI.

Conservacion y propagacion del Cristianismo.—Mártires del Japon.—Ordenes de la Trapa y del Refugio.—Siglo XVII (continuacion).

P. ¿Tuvo Mártires la Iglesia en este siglo?

R. Muchos, señaladamente los del Japon, donde san Francisco Javier y sus sucesores convirtieron á casi todo el pueblo.

P. ¿En qué época se desplegó la persecucion?

R. Su mayor período fue en el año 1622; pero el ardor de los cristianos en el martirio fue admirable.

P. Cítame algunos ejemplos.

R. Una mujer vendió su ceñidor para comprar el poste en que debia ser atada y quemada; y simples criaturas de cinco y de cuatro años admiraron á los verdugos por su constancia.

P. ¿Qué herejía atacó por entonces á la Iglesia?

R. La de Jansenio, obispo de Iprés, el cual sostuvo, en cierta obra, que el hombre no era libre, y que no podia observar algunos de los mandamientos de Dios.

P. ¿Cómo fue defendida?

R. Defendióronla contra los Jansenistas, entre los cuales descollaban Arnaud, Nicole y Quesnel, dos ilustres prelados franceses, Bossuet y Fénelon. Al mismo tiempo, para expiar los ultrajes que á las buenas costumbres inferian los pecadores escandalosos, Dios hizo surgir una nueva congregacion.

P. ¿Qué congregacion?

R. La de la Trapa, fundada por Armando de Rancé, jóven eclesiástico. Mientras la vida de los Trapenses, mas angélica que humana, expiaba los delitos de la tierra, Dios abria un asilo á las pecadoras arrepentidas.

P. ¿Qué asilo fue este?

R. La Orden de Nuestra Señora del Refugio, no solo para doncellas y mujeres pecadoras, sino tambien para jóvenes virtuosas, alternando estas con aquellas para que no se abochornasen.

P. ¿Qué otras fundaciones consolaron á la Iglesia?

R. La de la Adoracion perpétua al objeto de desagraviar á su divina Majestad en el santísimo Sacramento, la de las Hermanas de Nevers consagrada á la instruccion de la infancia y al alivio de las miserias corporales, etc.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber multiplicado los medios de conservar á los justos en la virtud y de inclinar á los pecadores á la penitencia; haced que, justos ó pecadores, sepamos aprovecharnos de tanta bondad, ya para solidar nuestra perseverancia, ya para obrar nuestra conversion.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *haré cada dia una visita al santísimo Sacramento.*

LECCION LII.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — Hermandad de las escuelas cristianas y Orden del santo Redentor. — Misiones en China y en América. — Siglo XVIII.

P. ¿De qué manera fue atacada la Iglesia en este siglo?

R. Por el libertinaje, el Jansenismo y los filósofos.

P. ¿Cómo acudió Dios en socorro de la fe?

R. Haciendo nacer doctores egregios que refutaron á los apóstoles del error, y varias congregaciones religiosas para enseñanza de la juventud, entre otras la hermandad de Escuelas cristianas.

P. ¿Quién la fundó?

R. El abate de La Salle, canónigo de Reims, basándola en reglas harto superiores á los planes que suelen formar los hombres de mundo para educar á la juventud; cuya congregacion contribuyó mucho á conservar la fe entre el vulgo. En el propio siglo formóse otra en Italia para la defensa y propagacion de la verdad.

P. ¿Cuál era?

R. La del santísimo Redentor, creada por san Alfonso María de Ligorio, obispo de Santa Águeda en Nápoles, á quien Dios suscitó para defender la verdad contra los impíos, y oponer un dique al Jansenismo que conculcaba los verdaderos principios de la moral, y enervaba la piedad alejando de los Sacramentos.

P. Y los impíos ¿hacian tambien conquistas?

R. Sobradas por desgracia, particularmente en Francia; en cambio unos misioneros franceses indemnizaban á la Iglesia convirtiendo en China muchísimas personas, entre ellas una rama de la familia imperial, la que mostró en la persecucion la entereza de los primitivos cristianos.

P. ¿Qué mas conquistas hizo la fe?

R. Las de convertir y civilizar á diferentes naciones salvajes de América, una de tantas los ilineses.

P. ¿Cuál era el carácter de estos salvajes antes de su conversion?

R. El de la barbarie mas repugnante, pues se comian á los prisioneros despues de asarles á fuego lento, arrancarles las uñas, mutilarles dedos y orejas, etc.; pero una vez convertidos tornáronse afables, hospitalarios y muy piadosos.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber cumplido tan visiblemente aquella profecía de que vendrian pueblos de Oriente y de Occidente para abrazar el Evangelio, al paso que serian desechados los hijos y herederos del reino; dignaos conservar la fe entre nosotros.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *nunca leeré libros sospechosos.*

LECCION LIII.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — Diferentes apologistas de la Religion. — Madama Luisa de Francia. — Siglo XVIII (continuacion).

P. ¿Gozó en paz la Iglesia de sus conquistas?

R. No por cierto, pues la atacaron los impíos conocidos con el nombre de filósofos, los cuales, desarrollando los malos principios de Lutero y Calvino, negaron las verdades mas canonizadas y los mas sagrados deberes.

P. ¿Qué mas hicieron?

R. Organizaron una liga contra la Religion, esforzándose á ponerla en contradiccion con las ciencias, aunque no lo consiguieron, siendo sus corifeos Voltaire y Rousseau.

P. ¿Qué vida llevó Voltaire?

R. La mas indigna, no solo de un cristiano, sino de un hombre honrado. Apenas salió del colegio fue echado de la casa paterna y encarcelado; estafó á un librero, aruinó á otro villanamente, y entregóse á toda la perversidad de su corazón y á su saña contra la Religion, hasta que falleció en 1778.

P. ¿Cuál fue su muerte?

R. La mas desesperada. Á menudo repetía con furor estas palabras: *Estoy dejado de la mano de Dios y de los hombres*; y habiendo pedido un confesor, sus compinches no lo dejaron llegar.

P. ¿Qué especie de hombre era Rousseau?

R. Un ginebrino no menos libertino, rapaz en su infancia, protestante renegado y luego renegado católico, habiendo vivido por espacio de veinte y cinco años entregado á un público desenfreno.

P. ¿De qué suerte murió?

R. De una manera digna de su vida, envenenándose y levantándose despues la tapa de los sesos.

P. ¿Quiénes refutaron á Voltaire y Rousseau?

R. Refutáronles palmariamente Bergier, Nonnotte, Bullet, Guénee y otros paladines de la verdad; al paso

que la Providencia oponia á los desafueros del Filosofismo grandes víctimas de expiacion.

P. ¿Cuál fue la principal?

R. Madama Luisa de Francia, hija de Luis XV, la cual en la flor de su edad dejó el palacio de Versalles por el convento de Carmelitas de San Dionisio, donde vivió practicando la oracion, el ayuno y toda clase de maceraciones.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber opuesto tan bellos ejemplos de virtud á los escándalos de la tierra; hacednos la gracia de que imitemos aquellos y sepamos huir de estos.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mí prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *no leeré jamás libros sospechosos.*

LECCION LIV.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — El clero de Francia. — Mártires de la Revolucion. — Mision de la Corea. — Fin del siglo XVIII.

P. ¿Qué aficciones tuvo la Iglesia á fines del siglo XVIII?

R. Tuvo el cisma, la persecucion y el escándalo. La impiedad triunfante quiso organizar una iglesia á su manera, y redactó una acta cismática, llamada *Constitucion civil del Clero*, exigiendo que todos los sacerdotes se sujetasen á ella con juramento.

P. ¿Qué hizo despues?

R. Dió orden de inmolar á los sacerdotes y prelados que se habian mantenido fieles, entre ellos el santo Arzobispo de Arles, y el venerable abate Fénelon, padre de los huérfanos. Los que no eran llevados al cadalso sucumbian en hediondos calabozos, ó eran tratados á pan y agua, lastimados y atropellados, y, por fin de cuenta, deportados.

P. ¿Qué mas hacia la impiedad?

R. Habíaselas con el mismo Dios, colocando sobre los altares públicas pecadoras, á las que ofrecia incienso y rendia homenaje.

P. ¿Quedó satisfecha con esto?

R. No lo quedó hasta apoderarse en su ciego frenesí del santo padre Pio VI, el cual á la edad de ochenta años fue llevado de cárcel en cárcel, hasta parar en Valence del Delfinado, donde falleció á consecuencia de las tropelías padecidas.

P. ¿De qué manera vengó Dios á su Iglesia?

R. Lloviendo sobre la Francia infinitos y tremendos males, y dando á los perseguidores una muerte terrible, cual á los antiguos tiranos, espirando muchos en la guillotina, otros devorados de perros ó comidos de gusanos.

P. ¿Qué consuelos tuvo la Iglesia?

R. Tuvo en primer lugar la eleccion milagrosa de un nuevo Pontífice, cuya energía salvó la barquilla de san Pedro en medio de la deshecha tormenta que la agitaba; 2.º la conversion de gran número de protestantes, y 3.º la rápida propagacion de la fe en América y en la Corea.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haberme dejado leer esa hermosa historia de vuestra caridad para con el hombre: Dios amando á los hombres y amándoles siempre, únicamente ocupado en hacerles todo bien, tal es la sublime é interesante verdad que se halla escrita en cada página de la Religión. ¿Quién en vista de eso dejará de amaros? Porque si Vos tanto nos quisisteis, ¡oh Dios bueno! fue para granjearos nuestro amor, cual si no pudiérais ser feliz sin nosotros.

Reitero, pues, aquí por la cientó y quincuagésima vez el propósito de amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios.

CUARTA PARTE.

CONTIENE LA HISTORIA Y LA EXPLICACION DEL CULTO EXTERIOR Y DE LAS FIESTAS.

LECCION I.

El Cristianismo sensibilizado. — De la necesidad y beneficios del culto exterior.

P. ¿Qué se entiende por culto?

R. Culto es el conjunto de las muestras de respeto, de adoracion y de amor que tributamos á Dios.

P. ¿Cuántas especies hay de culto?

R. Dos: interno y externo; el interno comprende todos los sentimientos de fe, de esperanza, de adoracion y de amor que debemos á Dios, y el externo es la manifestacion de estos mismos sentimientos.

P. ¿En qué consisten las ceremonias?

R. En ciertas acciones misteriosas, establecidas para acompañar al culto externo y hacerlo mas augusto, mas expresivo y mas majestuoso.

P. ¿Qué se entiende por rito?

R. Una ceremonia verificada segun el órden prescrito por la Iglesia: dicese rito romano, rito parisiense, para indicar las ceremonias que se practican en Roma y en Paris.

P. ¿Qué es liturgia?

R. El conjunto de las ceremonias empleadas en el servicio divino; la palabra liturgia significa accion por excelencia, en cuanto el servicio divino es la obra mas noble que nos sea dable practicar, pues nos pone en relacion con el mismo Dios.

P. Díme por qué es necesario el culto externo.

R. Es necesario: 1.º porque el hombre debe á Dios el homenaje de su alma y de su cuerpo, honrando el alma